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ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE 
ENSINO, PESQUISA E EXTENSÃO DA 
UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESPÍRITO SANTO 
DO DIA VINTE E CINCO DE AGOSTO DE DOIS 
MIL E VINTE E TRÊS, ÀS NOVE HORAS E TRINTA 
MINUTOS, POR MEIO VIRTUAL, NA SALA DAS 
SESSÕES, LOCALIZADA NO EDIFÍCIO DA 
ADMINISTRAÇÃO CENTRAL, SEDE DA 
REITORIA, NO CAMPUS UNIVERSITÁRIO “ALAOR 
DE QUEIROZ ARAÚJO”, SOB A PRESIDÊNCIA DO 
SENHOR VICE-REITOR, PROFESSOR RONEY 
PIGNATON DA SILVA, E DOS CONSELHEIROS 
ANA PAULA SANTANA DE VASCONCELLOS 
BITTENCOURT, ANDRÉ DA SILVA MELLO, 
ANTÔNIO LUIZ ROSA, CARLOS ROBERTO 
VALLIM, FERNANDA MONTEIRO BARRETO 
CAMARGO, FERNANDA MOURA VARGAS DIAS, 
JEFF JEFFA MOREIRA SANTANA, LEONARDO DE 
RESENDE DUTRA, MARCOS VOGEL, PATRICIA 
GOMES RUFINO ANDRADE, RAFAEL DE 
QUEIROZ FERREIRA, RODOLFO DA SILVA 
VILLAÇA, THAIS LETÍCIA PINTO VIEIRA, VIVIAN 
CHAGAS DA SILVEIRA, CLÁUDIA MARIA MENDES 
GONTIJO, RENATO RODRIGUES NETO, 
VALDEMAR LACERDA JUNIOR E MILTON 
RANGEL. AUSENTES, COM JUSTIFICATIVA, O 
MAGNÍFICO REITOR, PROFESSOR PAULO 
SERGIO DE PAULA VARGAS, E OS 
CONSELHEIROS AGNALDO SILVA MARTINS, 
ALEXANDRE CURTISS ALVARENGA, KATIA 
MARIA MORAIS EIRAS, ROBSON COSTA DE 
SOUSA, ROSELY MARIA DA SILVA PIRES, 
TEMÍSTOCLES DE SOUSA LUZ E ILANE 
COUTINHO DUARTE LIMA. AUSENTES OS 
CONSELHEIROS MARSHAL COSTA LEME, 
EDUARDA CANDIDO MATIAS MACHADO, 
LOYANE ANORATO DA SILVA LÔ, LUCAS 
BARCELOS SANTOS, RAYANE ALEIXO DA SILVA 
E YASMIN OST KLIPPEL SPIEGEL. UMA 
REPRESENTAÇÃO DO CORPO DOCENTE E 
OUTRA DO CORPO DISCENTE PERMANECEM 
VAGAS. 
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Havendo número legal, o Senhor Presidente, com a palavra, declarou aberta a sessão. 

01. APRECIAÇÃO DE ATAS: Foram apreciadas e aprovadas por unanimidade as atas 

das Sessões Ordinárias dos dias 19 de junho e 7 de julho de 2023. 02. COMUNICAÇÃO: 

O Conselheiro Rodolfo da Silva Villaça, com a palavra, informou que assumiu a 

Presidência da CPPG, que se encontra com déficit de dois professores, pelo que solicitou 

sua recomposição, indicando os Conselheiros Vivian Chagas da Silveira e Rafael de 

Queiroz Ferreira, tendo ambos aceitado o convite, passando a fazer parte dessa 

comissão a partir desta data. O Conselheiro Renato Rodrigues Neto, com a palavra, 

anunciou que, a partir do dia 29 de agosto próximo, a Ufes receberá o Fórum de Gestão 

Cultural das Instituições de Ensino Superior, evento promovido pela Secretaria de Cultura 

da Ufes, com o apoio da Proex, devendo as inscrições para participação ser feitas até o 

dia 28 deste mês, já que a abertura do evento se dará às 15 horas do dia 29 de agosto. A 

Conselheira Jeff Jeffa Moreira Santana, com a palavra, anunciou a primeira recepção aos 

calouros transgêneros no dia 17 de agosto passado, feita pela conselheira, junto com a 

servidora Viviana de Paula Corrêa, da Proaeci, além de outros docentes, trazendo a 

questão da representatividade e das lutas enfrentadas. 03. EXPEDIENTE: INCLUSÕES: 

A Presidente da Comissão de Ensino de Graduação e Extensão solicitou a inclusão do 

PROC. DIGITAL Nº 23068.025763/2019-01 – COLEGIADO DO CURSO DE 

TECNOLOGIA E MANUTENÇÃO INDUSTRIAL – CT – Proposta de desativação/extinção 

do Curso Superior de Tecnologia em Manutenção Industrial. O Conselheiro Rodolfo da 

Silva Villaça, com a palavra, solicitou a inclusão do PROCESSO Nº 23068.101274/2022-

68 – CENTRO DE ARTES – Aprovação do Curso de Doutorado em Artes. Em discussão, 

em votação, os pedidos de inclusão foram aprovados por unanimidade. EXCLUSÃO: Não 

houve. INVERSÃO DE PAUTA: O Senhor Presidente, com a palavra, propôs que os 

processos incluídos pela CEGE e pela CPPG ocupassem as posições 04.03 e 04.18, 

respectivamente, o que foi aprovado por unanimidade. 04. ORDEM DO DIA: 04.01. DOC. 

AVULSO Nº 23068.032980/2023-25 – CENTRO DE CIÊNCIAS EXATAS – Indicação dos 

novos representantes, Prof. Rafael de Queiroz Ferreira (titular) e Prof. José Rafael Cápua 

Proveti (suplente), do CCE neste Conselho. O Senhor Presidente, com a palavra, fez a 

leitura do Ofício CCE nº 15, de 12 de julho de 2023, que indica os Professores Rafael de 

Queiroz Ferreira, como titular, e José Rafael Cápua Proveti, como suplente, para 

representarem o CCE neste Conselho. Em discussão, em votação, aprovado por 

unanimidade. 04.02.  DOC. AVULSO Nº 23068.046448/2023-95 – CONSELHO DE 

CURADORES – CCUR – Indicação/recondução de representantes (titular e suplente) do 

Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão para o Conselho de Curadores. O Senhor 

Presidente, com a palavra, fez a leitura do Ofício nº 12/2023-Socs, informando o término 

de mandato dos atuais representantes do Cepe no CCur, a saber, Professores Denizar 

Leal, Diolina Moura Silva e Maria de Fátima Fontes Lelis, e solicitou que na próxima 

sessão os conselheiros tragam nomes para a eleição, destacando que os mencionados 

conselheiros podem ser reconduzidos, caso tenham interesse. Assim, o processo foi 

retirado de pauta. 04.03. PROC. DIGITAL Nº 23068.025763/2019-01 – COLEGIADO DO 

CURSO DE TECNOLOGIA E MANUTENÇÃO INDUSTRIAL – CT – Proposta de 

https://protocolo.ufes.br/#/documentos/2695642/
https://protocolo.ufes.br/#/documentos/2695642/
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desativação/extinção do Curso Superior de Tecnologia em Manutenção Industrial. A 

relatora, Conselheira Fernanda Moura Vargas Dias, com a palavra, fez a leitura do seu 

parecer e do parecer da Comissão de Ensino de Graduação e Extensão, favoráveis à 

aprovação da referida proposta. Em discussão, em votação, aprovado por unanimidade. 

Baixada a RESOLUÇÃO NÚMERO TRINTA E OITO BARRA DOIS MIL E VINTE E 

TRÊS. 04.04. PROC. DIGITAL Nº 23068.038012/2023-22 – FREDERICO CORREA 

RODRIGUEZ – Recurso/PSVS – Homologação do ad referendum do Presidente deste 

Conselho que deu provimento ao recurso interposto por Frederico Correa Rodriguez, a fim 

de autorizar a matrícula do discente. A relatora, Conselheira Fernanda Monteiro Barreto 

Camargo, com a palavra, fez a leitura do seu parecer e do parecer da Comissão de 

Ensino, Graduação e Extensão, favoráveis à aprovação do referido recurso. Em 

discussão, em votação, aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO 

CINQUENTA E TRÊS BARRA DOIS MIL E VINTE E TRÊS. 04.05. PROC. DIGITAL Nº 

23068.079275/2022-19 – CENTRO DE EDUCAÇÃO FÍSICA E DESPORTOS – CEFD – 

Homologação do ad referendum que aprovou o Projeto de Criação da 2ª turma do Curso 

de Pós-Graduação lato sensu "Especialização em Ensino da Dança" do Departamento de 

Ginástica do Centro de Educação Física e Desportos desta Universidade, com retificação 

da modalidade. O Conselheiro Rodolfo da Silva Villaça, com a palavra, fez a leitura do 

relator, Ex-Conselheiro Vinicius Candido Mota, e do parecer da Comissão de Pesquisa e 

Pós-Graduação, favoráveis à aprovação da referida homologação. Em discussão, em 

votação, aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO CINQUENTA E 

QUATRO BARRA DOIS MIL E VINTE E TRÊS. 04.06.  PROC. DIGITAL Nº 

23068.076742/2022-41 – DEPARTAMENTO DE ECONOMIA – DE/CCJE – Solicitação de 

retificação da Decisão nº 71/2022 do Cepe. O Conselheiro Rodolfo da Silva Villaça, com a 

palavra, fez a leitura do relator, Ex-Conselheiro Vinicius Candido Mota, e do parecer da 

Comissão de Pesquisa e Pós-Graduação, favoráveis à aprovação da referida 

homologação. Em discussão, em votação, aprovado por unanimidade. Baixada a 

DECISÃO NÚMERO CINQUENTA E CINCO BARRA DOIS MIL E VINTE E TRÊS. 04.07. 

PROC. DIGITAL Nº 23068.076831/2022-97 – FRANCIELE MARABOTTI COSTA LEITE – 

Solicitação de retificação da Decisão nº 73/2022 do Cepe. O Conselheiro Rodolfo da Silva 

Villaça, com a palavra, fez a leitura do relator, Ex-Conselheiro Vinicius Candido Mota, e 

do parecer da Comissão de Pesquisa e Pós-Graduação, favoráveis à aprovação da 

referida homologação. Em discussão, em votação, aprovado por unanimidade. Baixada a 

DECISÃO NÚMERO CINQUENTA E SEIS BARRA DOIS MIL E VINTE E TRÊS. 04.08. 

PROC. DIGITAL Nº 23068.081013/2022-14 – CENTRO DE EDUCAÇÃO FÍSICA E 

DESPORTOS – CEFD – Solicitação de retificação da Decisão nº 74/2022 do Cepe. O 

Conselheiro Rodolfo da Silva Villaça, com a palavra, fez a leitura do relator, Ex-

Conselheiro Vinicius Candido Mota, e do parecer da Comissão de Pesquisa e Pós-

Graduação, favoráveis à aprovação da referida homologação. Em discussão, em votação, 

aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO CINQUENTA E SETE 

BARRA DOIS MIL E VINTE E TRÊS. 04.09.  PROC. DIGITAL Nº 23068.009909/2022-68 

– DEPARTAMENTO DE DESPORTOS – DD/CEFD – Solicitação de retificação da 
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Decisão nº 03/2023 do Cepe. O Conselheiro Rodolfo da Silva Villaça, com a palavra, fez a 

leitura do relator, Ex-Conselheiro Vinicius Candido Mota, e do parecer da Comissão de 

Pesquisa e Pós-Graduação, favoráveis à aprovação da referida homologação. Em 

discussão, em votação, aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO 

CINQUENTA E OITO BARRA DOIS MIL E VINTE E TRÊS. 04.10. PROC. DIGITAL Nº 

23068.024229/2023-55 – ARIANNA CORTESI – Reconhecimento do Título de Doutora. O 

Conselheiro Rodolfo da Silva Villaça, com a palavra, fez a leitura do relator, Ex-

Conselheiro Vinicius Candido Mota, e do parecer da Comissão de Pesquisa e Pós-

Graduação, favoráveis à aprovação do reconhecimento do referido título. Em discussão, 

em votação, aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO CINQUENTA E 

NOVE BARRA DOIS MIL E VINTE E TRÊS. 04.11. PROC. DIGITAL Nº 

23068.031667/2023-70 – MARIA DA PENHA PADOVAN – Reconhecimento do Título de 

Mestre. O Conselheiro Rodolfo da Silva Villaça, com a palavra, fez a leitura do relator, Ex-

Conselheiro Vinicius Candido Mota, e do parecer da Comissão de Pesquisa e Pós-

Graduação, favoráveis à aprovação do reconhecimento do referido título. Em discussão, 

em votação, aprovado por unanimidade. Baixada a DECISÃO NÚMERO SESSENTA 

BARRA DOIS MIL E VINTE E TRÊS. 04.12. DOC. AVULSO Nº 23068.031200/2023-20 – 

DEPARTAMENTO DE PEDIATRIA – DPE/CCS – Abertura de Concurso Público. A 

Conselheira Ana Paula Santana de Vasconcellos Bittencourt, com a palavra, fez a leitura 

do parecer do relator, Conselheiro Robson Costa de Sousa, ausente com justificativa a 

esta sessão, e do parecer da Comissão de Política Docente, favoráveis ao pedido de 

alteração da exigência de doutorado para a de mestrado, caso não existam inscrições 

aprovadas na primeira titulação, visto que tal ato não fere a Resolução nº 03/2021-Cepe e 

a Câmara Departamental que solicita esse concurso tem autonomia para julgar e decidir 

os ganhos e as perdas dessa escolha. Os pareceres também recomendam ao 

departamento que prime por concursos nos quais as vagas de efetivo sejam em regime 

de 40 horas com dedicação exclusiva, de maneira a melhorar a distribuição de carga 

horária entre os docentes do departamento nas atividades administrativas e de ensino, 

pesquisa e extensão. 04.13. PROC. DIGITAL Nº 23068.079359/2022-44 – 

DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS DA SAÚDE – DCS/CEUNES – Proposta de criação do 

Programa e do Curso de Pós-Graduação stricto sensu em nível de Mestrado Profissional 

em Saúde Coletiva. O Conselheiro Rodolfo da Silva Villaça, com a palavra, fez a leitura do 

relator, Ex-Conselheiro Vinicius Candido Mota, e do parecer da Comissão de Pesquisa e 

Pós-Graduação, favoráveis à aprovação da referida proposta. Em discussão, em votação, 

aprovado por unanimidade. Baixada a RESOLUÇÃO NÚMERO TRINTA E NOVE BARRA 

DOIS MIL E VINTE E TRÊS. 04.14. DOC. AVULSO Nº 23068.111754/2022-29 – 

PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM EDUCAÇÃO – MESTRADO PROFISSIONAL 

– Proposta de criação do Curso de Pós-Graduação stricto sensu em nível de Doutorado 

Profissional em Educação. O Conselheiro Rodolfo da Silva Villaça, com a palavra, fez a 

leitura do relator, Ex-Conselheiro Vinicius Candido Mota, e do parecer da Comissão de 

Pesquisa e Pós-Graduação, favoráveis à aprovação da referida proposta. Em discussão, 

em votação, aprovado por unanimidade. Baixada a RESOLUÇÃO NÚMERO QUARENTA 
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BARRA DOIS MIL E VINTE E TRÊS. 04.15.  PROC. DIGITAL Nº 23068.109232/2022-67 

– COORDENAÇÃO DO PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM ENERGIA – 

PPGE/CEUNES – Proposta de criação do Curso de Pós-Graduação stricto sensu em 

nível de Doutorado em Energia do Ceunes. O Conselheiro Rodolfo da Silva Villaça, com a 

palavra, fez a leitura do relator, Ex-Conselheiro Vinicius Candido Mota, e do parecer da 

Comissão de Pesquisa e Pós-Graduação, favoráveis à aprovação da referida proposta. 

Em discussão, em votação, aprovado por unanimidade. Baixada a RESOLUÇÃO 

NÚMERO QUARENTA E UM BARRA DOIS MIL E VINTE E TRÊS. 04.16. PROC. 

DIGITAL Nº 23068.109720/2022-74 – COORDENAÇÃO DO PROGRAMA DE PÓS-

GRADUAÇÃO EM BIOQUÍMICA – PPGB/CCS – Proposta de criação do Curso de Pós-

graduação stricto sensu em nível de Doutorado em Bioquímica. O Conselheiro Rodolfo da 

Silva Villaça, com a palavra, fez a leitura do relator, Ex-Conselheiro Vinicius Candido 

Mota, e do parecer da Comissão de Pesquisa e Pós-Graduação, favoráveis à aprovação 

da referida proposta. Em discussão, em votação, aprovado por unanimidade. Baixada a 

RESOLUÇÃO NÚMERO QUARENTA E DOIS BARRA DOIS MIL E VINTE E TRÊS. 

04.17. PROC. DIGITAL Nº 23068.109722/2022-63 – COORDENAÇÃO DO PROGRAMA 

DE PÓS-GRADUAÇÃO EM CIÊNCIAS FARMACÊUTICAS – PPGCFA/CCS – Proposta 

de criação do Curso de Pós-Graduação stricto sensu em nível de Doutorado em Ciências 

Farmacêuticas. O Conselheiro Rodolfo da Silva Villaça, com a palavra, fez a leitura do 

relator, Ex-Conselheiro Vinicius Candido Mota, e do parecer da Comissão de Pesquisa e 

Pós-Graduação, favoráveis à aprovação da referida proposta. Em discussão, em votação, 

aprovado por unanimidade. Baixada a RESOLUÇÃO NÚMERO QUARENTA E TRÊS 

BARRA DOIS MIL E VINTE E TRÊS. 04.18. PROCESSO Nº 23068.101274/2022-68 – 

CENTRO DE ARTES – Aprovação do Curso de Doutorado em Artes. A relatora, 

Conselheira Jeff Jeffa Moreira Santana, com a palavra, fez a leitura do seu parecer e do 

parecer da Comissão de Pesquisa e Pós-Graduação, favoráveis à aprovação do referido 

curso. Em discussão, em votação, aprovado por unanimidade. Baixada a RESOLUÇÃO 

NÚMERO QUARENTA E QUATRO BARRA DOIS MIL E VINTE E TRÊS. 05. PALAVRA 

LIVRE: Não houve. Após a aprovação do processo constante do ponto 04.18, o Senhor 

Presidente, com a palavra, declarou encerrada a sessão, tendo em vista a queda de 

quórum, às 11 horas e 20 minutos. Do que era para constar, eu, Raquel Paneto Dalvin, 

secretariando os trabalhos, lavrei a presente ata, que, após lida e aprovada, segue 

devidamente assinada por mim e pelos senhores conselheiros presentes. 

 


